

~~xxxxxxxxxxxxxxxx~~
La calle de Angeles

La calle de Angeles

Toda esta zona habanera, comprendida entre ~~sixaxixaxi~~
~~parax~~ la actual plaza de la Fraternidad con ~~ex~~ la vieja
y famosa esquina de Marte y Belona, la actual calle de
Reina, viejo camino de San Luis Gonzaga, la calzada del
Monte que llevaba al ingenio de Jesús del Monte y al de
Guadalupe, y ~~taxaxixaxix~~ las calles de Angeles y Rayo,
constituyó el ensanche natural de nuestra ciudad cuando
ésta se fué desbordando de las murallas y buscando ~~saxix~~
salidas hacia parajes no tan angustiaños como los de la
llamada Habana vieja por antonomasia.

Hablar
Monte Belona
Plaza Vapor
Plaza Santa

Y era natural: (por allí, por ^{que se llamó después} ~~ix~~ el camino de San Luis
Gonzaga, que salía de la misma puerta de Muralla y atrave-
sando el Campo de Marte ~~saxix~~ era ~~ixax~~ la única salida
de la Habana desde los primeros tiempos de existencia de
la entonces villa;) (por la vieja ~~Marix~~ Anoria, que ocupaba
poco más o menos los terrenos donde hoy se abre el Parque
de la Fraternidad,) y bordeando la Zanja Real (calle de Zan-
ja actual poco más o menos), pasaba el primitivo Camino de
la Chorrera.) (Por Reina arriba, hacia el cruce de esta calle
con la actual de Galiano, a la sombra de una famosa ceiba
que allí existió durante siglos, se reunían los habaneros
del siglo XVII a comentar los sucesos del día al mismo
tiempo que respiraban las brisas del campo.) En las inne-

diaciones estaba la ermita de Guadalupe; y en la esquina actual de Reina y Aguila, el Mentidero, nombre que no necesita de mayores esclarecimientos para que nos demos cuenta de que era el lugar de reunión de paseantes y desocupados.)

Toda la zona descri y limitada anteriormente, estaba ~~encomendada~~ comprendida en el antiguo Ejido de la Habana, que fue cedido a los Sigler en compensación de los terrenos que perdieron más al norte por la construcción de la Muralla en el siglo XVII, y que dieron lugar al pleito famoso de "los Sigleres" que preocupó a nuestra capital durante largos años de expedienteo, alegatos, informes, recursos, alzadas y representaciones a la corte.)

A principios del siglo XVIII se fué poblando este barrio y fueron abriéndose las calles un poco anárquicamente. No iba la población más allá de algunas casas miserables que bordeaban los caminos ^{polvorientos} de San Luis Gonzaga (Reina hoy) y de Guadalupe (Calzada del Monte actual), y algunas veredas transversales que del ultimo subían al primero en busca de la calzada de Galiano y de la puerta de la Punta, por donde durante algun tiempo se hacía la entrada de las carretas que venían a la Habana de aquella parte de las afeuzas. Así nacieron las calles de Reina, Angeles, Rayo... que fueron tomando nombres primitivos, como todas las del sector, de particularidades y de caprichos de los vecinos: Aguila, por la que pintada anunciaba una taberna de esta calle, Plaza del Vapor, ~~XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX~~ por el que aparecía en otro establecimiento de este lugar, Rayo, por el que cayó en esta calle, Estrella, por el farol de esta

forma que ~~iluminaba~~ alumbraba en ~~el~~ el cruce de la calle con la de Aguila, Campanario por el de la iglesia de Guadalupe, Angeles, porque una de las casas de la calle ostentaba unas pinturas de angeles en su pared. ~~Malisjx~~

La calle de Angeles fué en sus ~~comienzos~~ comienzos un simple camino de deriva que unía Monte con Reina en busca de la Calzada de Galiano y no iba más allá de la primera de las calzadas entre que se desarrollaba puesto que a partir de Monte hacia el mar estaban lo que quedaba de los corrales de la Villa (calbe de Corrales de ahora y sus inmediaciones) y ciénega y manglar.

~~Estaxestaxcallexdentroxaxlaxxonaxmilitaxdexlax~~
~~mxkallaxfortificacionesxypxexpuestasxsnaxedificax~~



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA